

En toda España DIEZ REALES trimestre, acompañando al pedido sellos de libranzas.

La correspondencia al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo.

# EL ECO POPULAR.

Se admiten á precios convencionales en la Administracion y Redaccion, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo.

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL.

DIARIO POLITICO DE LA TARDE.

Año II.—Núm. 280.

Viernes 31 de Enero de 1875.

Edicion de Madrid.

CRÓNICA PARLAMENTARIA.

CONGRESO.

Abrióse la sesion de ayer á las dos y cuarto bajo la presidencia del vicepresidente Sr. Gomez, y leida el acta de la anterior, fué aprobada.

Se dió lectura de las comunicaciones recibidas de la mayordomía mayor de Palacio, participando el alumbramiento de la Reina.

Entróse en el orden del día, y no hallándose en el salon los Sres. Olave, Canalejas y Vidart, que tenían pedida la palabra en la discusion del voto particular sobre la ley de reemplazos del ejército, se puso á votacion, siendo tomado en consideracion por 100 votos contra 37.

El Sr. Estéban Collantes usó de la palabra en contra, y dirigió cargos al Gobierno porque no se hallaba en su puesto cuando se discutía una ley tan importante.

El orador expuso que el Sr. Becerra estaba derrotado parlamentariamente, porque siendo el autor del dictamen de la comision, ha sido aceptado por la Cámara el voto particular.

Dijo que con el voto particular subsisten las quintas, puesto que declara soldados á todos los españoles y se llama al ejército permanente, cuando no haya voluntarios, á aquellos á quienes por la edad corresponden.

Se extendió en consideraciones y citó algunos ejemplos históricos para demostrar que son necesarios los ejércitos permanentes, y que el éxito de las grandes batallas depende, en una parte muy principal, de la práctica del soldado.

Dijo que no cabe en esta discusion espíritu alguno de partido, y aseguró que no se opondría á nada que tendiese á mejorar las condiciones del ejército.

El señor ministro de la Guerra contestó al Sr. Estéban Collantes.

El Sr. Ramos Calderon pronunció algunas palabras en defensa del voto particular.

Rectificó el Sr. Estéban Collantes, y el señor Vidart habló para adiciones, tomando además parte en el debate los Sres. Canalejas y Olave. Se suspendió la sesion.

## EL ECO POPULAR.

MADRID 31 DE ENERO DE 1875.

PROBLEMA.

VII.

Grande era la irritacion en la isla contra el Gobierno y contra el Sr. Moret, tan grande como simpatías habian despertado los Sres. Romero y Robledo, Cánovas, Plaja y otros señores diputados, por la conducta que habian observado en la discusion de esa ley. Bien presentia el ministro en su conciencia la impopularidad que tenia, y para desvanecerla no perdo-

## JUAN EL MARINERO.

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por

H. DE SAINT GEORGES

y traducida por R. G. Torres.

—¡Vamos, vas á incomodarte por algunos dias de trabajo que te han dedicado! ¿qué prueba esto? que te se quiere y respeta aquí... además, ¿qué iba yo á hacer? En cuanto han sabido tu enfermedad, todos han corrido á tus campos, y á los ocho dias ya estaba esto terminado.

Si alguien hay culpable en esto, aquí llega, continuó señalando á María que se adelantaba hacia ellos; ésta ha excitado á los trabajadores, ésta es, á la que debemos prender.

El Labrador abrazó á María y todos se dirigieron hacia la granja de Antonio, en la que debia celebrarse la convallescencia de Juan.

Cuando la comida hubo terminado, el antiguo marinero llevó á parte á Antonio, y le dijo.

—Un secreto me martiriza sin cesar, y como eres mi mejor amigo, no quiero que trascorra ni un momento más sin confártelo.

Antonio miró á Juan con aire sorprendido.

—¡Cree que no tuvieses secretos para mí!

—Hace quince dias que me oprime el corazon, y creo que me será ménos pesado compartiéndole contigo.

naba medio, hasta el punto de escribir cartas á personas particulares; pero las cartas particulares vieron la luz sin que la digna autoridad de aquella Antilla dijera una sola palabra en su defensa. Estaba por medio el país, estaban por medio la patria, la bandera española y la cuestion social de la rica Antilla, y el general Caballero, que habia sacado las cañoneras de las garras de los yankees, que les habia hecho ceder en sus reclamaciones, que habia hecho salir de la bahía de la Habana, mohinos, los monitores que entraron insolentes, que habia impedido que se acordase la beligerancia, que habia tenido á raya á la marina filibustera, que habia obtenido de Inglaterra grandes concesiones contra los insurrectos, y que habia hecho mudar de tono la prensa norte-americana, mientras aquí pasaba por Delfos, la embajada de los Estados-Unidos, es lo cierto que el general se olvidó de su persona y de la del ministro, y solo atendió al bien de la patria.

Recibidas que fueron las bases para la formacion del reglamento de la ley de abolicion de esclavitud, siguiendo su sistema de oír al país, las pasó íntegras á la junta de hacendados, que ya conocia el pensamiento abolicionista del vencedor de Málaga, y la junta declaró una vez más que no era oposita á la abolicion.

A pesar de las dificultades que ofrecia la ley, los generosos hacendados de la hermosa Cuba respondieron al llamamiento de la madre patria, queriendo que la libertad de los nacidos fuese sin indemnizacion. ¡Rasgo de generosidad que no ha hecho ninguna nacion en el mundo! ¡Gran manera de responder á la invitacion de los legisladores de la madre patria!

Pero todo esto lo destruía un sentimiento de dignidad nacional. Si la cuestion de libertad de los negros se hubiera ventilado entre españoles, el asunto no hubiera ofrecido dificultad; pero allí se sabian los tráficos de Aldama y sus secuaces con los ministros y diputados norteamericanos, y los manejos de aquel Gabinete con Sickles, y los de Sickles con los filibusteros residentes en Madrid y con algunos ministros, y esto, naturalmente, habia de irritar los ánimos, mucho más cuando se veía al ministerio de Ultramar lastimando á Cuba en todo aquello que podía. Queríase restablecer la odiosa contribucion directa; presentábase al Congreso una ley de cabotaje que lastimaba el comercio de la isla; se mandaba crear un nuevo papel enfrente del del Banco; se declaraba la autonomia de Puerto-Rico; enviábanse empleados y militares que el país re-

chazaba; indultábanse laborantes, insurrectos y militares sentenciados á presidio; contrariábanse las disposiciones de las autoridades; desprestigiábanse sus actos con el Gobierno y hasta se murmuraba de sus personas en los ministerios sin atreverse á aceptar sus reiteradas dimisiones.

Todo esto destruía las buenas disposiciones de los hacendados; pero las reflexiones, la persuasion y la influencia del general Caballero surtieron un saludable efecto, y en 30 de Noviembre de 1870, después de serias y maduras discusiones, los hacendados formularon un plan de emancipacion en diez años (cinco ménos de los indicados por el general, con lo cual le dieron la mayor prueba de afecto), bajo la base de organizar y reglamentar la introduccion de negros libres.

Mandóse hacer inmediatamente el nuevo censo de esclavos, y se envió el reglamento á infornie del Consejo de Administracion con asistencia de todos los hacendados ó propietarios de negros que quisiesen concurrir.

Diremos lo que allí pasó.

Ayer estuvimos á punto de que se hiciera una revolucion pacífica, declarándose en Convencion el Congreso de los diputados. Esto probará cuán acertados estábamos en las reflexiones que hacíamos en nuestro artículo de fondo.

Vamos á historiar la causa de la amenaza que se hizo al Rey por uno de los miembros más activos y caracterizados de la fraccion Rivero y á la cual asentía la mayoría de la Cámara popular.

El ceremonial publicado en la Gaceta dias pasados acerca de la presentacion del regío vástago, no pudo verificarse como estaba mandado, y como es costumbre en todas las Cortes, porque los ministros no tuvieron conocimiento del alumbramiento de S. M. hasta despues de las once de la noche, es decir, una hora despues de haber sucedido. Cuando se presentaron al Gobierno, la comision de las Cámaras y otras personas que por su posicion debian asistir al acto, el Rey no quiso recibirlos prestando que la hora era avanzada y no queria que se molestasen, que al dia siguiente el Consejo de ministros acordaria la hora en que el acto tendria efecto.

Esto fué tomado, no solo como un desaire, sino tambien como una infraccion legal, que pudiera ser de trascendencia; los ministros se retiraron amostazados, y los rumores de crisis, que hace dias circulaban, se acentuaron en el dia de ayer, y hasta en el salon de conferencias se tuvo como un hecho real y positivo la dimision del Gabinete; la ausencia á Palacio y al Congreso, del Sr. Rivero, á quien se suponía sano y bueno, daba cuerpo á los rumores; y con este motivo, los ultra-demócratas redactaron una proposicion, que fué inmediatamente firmada, para que el Congreso se declarara en

sesion permanente, si, como se creía, las sesiones se suspendian por la renuncia del Gobierno; pero llegó el Sr. Martos y pudo convencer á los más ardientes de que no habia tal descortesía por parte del Monarca, sino solamente uno de esos actos tan propios de su carácter, que sobreponen su capricho y voluntad á ciertas consideraciones.

Ahora comprenderán los que sueñan con la formacion de un Gabinete radical las razones que hemos sustentado para creer que no es conveniente; asimismo se convencerán del acierto y prevision del ilustre duque de la Torre á negarse á ser Gobierno, porque tendria que comenzar dando batalla á todos los elementos levantiscos y perturbadores que ha soliviantado el actual Ministerio con la aquiescencia del Monarca, que se ha empeñado en ser Rey de los radicales, haciendo caso omiso de los verdaderos representantes de los intereses permanentes de la sociedad.

Ya lo sabe el Rey; ya lo sabe el país; el dia que D. Amadeo quiera hacer libre uso de la régia prerogativa, las Cortes se declararán en Convencion sublevando el país y desobedeciendo á la Constitucion.

No en vano se ha hablado del Rey prisionero.

El Imparcial, no hallando ocasion de alabar al Sr. Rivera, director del registro de la propiedad, le ensalza por unos libros para la inscripcion de la familia real de España, que asegura son iguales á los demás, diferenciándose sólo en su elegante encuadernacion.

Si esto es motivo de bombo para el Sr. Rivera, ¿qué será cuando haga algo útil al país?

Cuatrocientos setenta y dos vecinos de Benaguacil, de la provincia de Valencia, suscriben una exposicion que elevan á las Cortes contra las reformas para Puerto-Rico, como igualmente los pueblos de Alcántara, Benegida, Cárcel y Cotes, que, juntos, forman el valle de Cárcel, en la referida provincia.

La Guardia civil ha prestado un gran servicio.

Al regresar la pareja del puesto de Pacheco á la Union, se encontró en el sitio denominado la Hoya, con los criminales, que eran el terror de los habitantes de aquellos alrededores.

Los guardias sostuvieron una lucha con los referidos criminales, haciendo más de ocho disparos y tirándose de lo alto de una cima de más de 15 metros de elevacion; siendo perseguidos hasta allí por los referidos guardias, logrando capturarlos y poniéndolos á disposicion del juez de primera instancia de Cartagena.

Como prueba de que la insurreccion carlista no tiene importancia alguna, y de que los radicales han acabado con todas las partidas en el término breve de quince dias, ó poco más, trasladamos á las columnas de nuestro periódico

Cuando quedaron solos en la sala baja Emma, Raoul y su padre, éste preguntó á su hijo si era cierto que habia mandado venir á aquel hombre.

—Padre, le contestó Raoul, me dijo que tenia un medio infalible de haceros rico; y como sufrí tanto al veros desgraciado, me dejé seducir por sus palabras.

—Nada bueno ni honrado puede venir de semejante sujeto; la fortuna que me anuncia ha de proceder necesariamente de medios culpables, y prefiero mil veces la miseria á manchar la honra de mi casa. Triste y dura es la vida que tenemos; á fuerza de trabajo y de fatiga, podemos sobrellevarla; pero si yo sucumbo, tú, Raoul, eres el que ha de sostener á tu buena madre. En la ciudad, mejor que en los campos que circundan á esta miserable aldea, encontrarás una posicion más adecuada á tu carácter y conocimientos.

Amaos mucho, añadió estrechando á la madre y á la hija contra su corazon; amaos como yo os amo. Dios jamás desampara á las familias que mantiene unidas el fuego del cariño; siempre tiene una bendicion para ellas.

—Sí, padre, sí, respondió Raoul; iré á la ciudad cuando me lo ordenéis, y os juro que en ella he de alcanzar lo suficiente para aseguraros una descansada vejez.

La pobre madre lloraba; pero al través de sus lágrimas, se descubria un rayo luminoso de orgullo al escuchar las palabras de su hijo.

Juan se acostó, pero no pudo conciliar el sueño.

A pesar de su repugnancia á creer la profecía del hechicero, le molestaba esta idea, y su curiosidad se aumentaba por instantes.

Y le contó lo ocurrido entre el notario y él.

—¡Has hecho mal! ¡Te has visto en un compromiso, has pasado malos ratos, y nada me has dicho!

—¿Y para qué habia de decirte? Me hubieras ofrecido la suma que necesitaba; pero yo no la hubiera aceptado.

—Siempre el mismo, respondió Antonio con tristeza; reconozco el orgullo de los Maquenoise!

—Un favor voy á pedirte ahora: busca á Mr. Lentonnet, el notario, y trata de sonsacarle el nombre de quién ha pagado mi deuda.

—Haré lo que desees.

Juan le dió las mayores gracias, y se separaron. Al dia siguiente se hallaban reunidas las dos familias en la casa de Juan.

Eran las nueve de la noche: Emma estaba al lado del fuego, Juan dormitaba sentado en un sillón, y Antonio, con su hija y otras jóvenes, escuchaban una ataradora historia, de esas que en las damas sencillas del campo comunican el temor y el espanto.

Una lámpara de hierro, suspendida del techo, arrojaba sobre esta escena una luz vacilante y opaca. El viento rugía y la lluvia azotaba las vidrieras de la casa, aumentándose de esta manera el terror que la sombra leyenda comunicaba al auditorio.

En el momento en que el protagonista veía aparecer en un subterráneo el espectro de su víctima, un golpe violento sonó en la puerta de la sala en que se hallaban.

Las jóvenes dieron un grito de espanto; despertó el Labrador, Raoul saltó la carcajada por aquel incidente que tan á tiempo añadía interés á su historia.

—¿Quién puede llamar á estas horas? preguntó Juan.

—El diablo, ó por lo ménos uno de sus amigos! respondió desde fuera una voz estridente y chillona.

Raoul, dirigiéndose á la puerta, la abrió.

El hechicero se presentó en el dintel.

—Perdonadme, dijo á Juan, si llamo á vuestra puerta tan tarde; pero los caminos están muy malos, y vengo á que me deis hospitalidad.

—Aquí no admitimos á ningún hechicero; está esa casa en que habitan personas cristianas, y no podemos recibir á gentes como tú. Sal pronto de aquí.

—Vuestro hijo me ha llamado; hace dias dijo que me aguardaba, y aquí estoy. Por otra parte, creía más compasivos á los Maquenoise para con los pobres.

—Los Maquenoise, por mal que se hayan encontrado, siempre han partido su pan y su abrigo con aquellas personas honradas que lo necesitaban; pero si tus sortilegios y tus brujerías intimidan á los habitantes de este país, y te valen muchas veces su plata y su hospitalidad, no esperes alcanzar aquí eso por tales medios.

—Vamos, Príncipe, yo no hago brujerías más que cuando no puedo hacer otra cosa. Soy un pobre mercader, que llevo vendido á vuestra puerta, y creo que no me dejareis pasar esta cruda noche en medio del campo, cuando un pedazo de pan y unos haces de paja en que recostarme, pueden impedir que muera de frio y de hambre...

—Pasa, si no te presentas aquí más que como un mercader; come, bebe y duerme bajo este honrado techo; sé mi huésped hasta mañana.

Al poco rato todos se habian retirado, incluso el hechicero, á quien condujeron á la habitacion que se le destinó.

dico el siguiente suelto que publica anoche *La Epoca*:

«El express, que debió llegar ayer, lo ha verificado hoy á las nueve de la mañana.

Uno de los sugetos que ha llegado en dicho tren, amigo querido nuestro, nos ha referido que el 28, á las cuatro de la tarde, llegó el express á la estación de Beasain, encontrando allí al brigadier del Amo con una columna de 1.500 hombres de infantería, colocada en wagones y con dos máquinas preparadas para pasar al puente ó viaducto de Ormaiztegui, donde se hallaba una fuerte partida carlista. Pero cuando iba á emprender la marcha el tren de tropas y á su retaguardia el de pasajeros, recibió aquel brigadier contra-órden de Primo de Rivera, que acababa de llegar á Tolosa, para que retrocediese á dicho punto.

El tren de pasajeros, creyendo que no habría novedad en el puente, puesto que se mandaba retroceder á la columna, continuó su marcha, y á los pocos minutos, puesto que dista tres kilómetros de Beasain, dió vista al viaducto, y en la carretera que le cruza encontraron de 600 á 800 carlistas, que á la señal que hizo con un pañuelo uno que debía ser el jefe, en descarga cerrada hicieron fuego al tren, atravesándole 200 balas. El maquinista se ocultó, porque á él fueron dirigidas las primeras balas, y el tren pasó el largo puente muy despacio, sufriendo una espantosa lluvia de balas.

Todos los pasajeros, entre los cuales iban algunas señoras, instintivamente se arrojaron al suelo de los carruajes, cubriéndose con los almohadones, y á esto y á que los tiros se dirigían de abajo arriba, se debió que no se ocasionasen desgracias. Este hecho horrorizaba á todas cuantas de él, tenían conocimiento.

Salvado el primer peligro, llegó el tren á Zumárraga, que es la estación inmediata, y allí se les dijo que no podían continuar, porque el camino y el telégrafo estaba todo destruido hasta Alsásua y lleno de carlistas, y poco después la compañía suspendió la circulación de los trenes desde Tolosa á Alsásua. Tres empleados de la línea que se mandaron de Zumárraga á inspeccionar el camino en dirección á Madrid fueron uno muerto, otro herido y otro prisionero.

Los pasajeros del express, después de permanecer intranquilos en Zumárraga desde las cinco de la tarde del 28 hasta las diez de la mañana del 29, resolvieron hacerse trasladar en ómnibus á Vitoria por la cuesta de Salinas, en donde debían encontrar otras partidas carlistas.

Efectivamente, allí las hallaron y fueron tres veces detenidos, aunque sin causarles molestias de ningún género, limitándose á reclamar las armas que llevasen los pasajeros.

En lo más elevado de la cuesta encontraron un fiato establecido por los carlistas, en el cual se cobran los derechos de consumo de todos los artículos sujetos á sus tarifas que entran y salen de Guipúzcoa y Alava.

Si después de lo que antecede y de lo que todos los días leemos y presenciarnos, hay alguien que se atreva á negar que el Gobierno de los radicales es el mejor de los Gobiernos posible, y que nunca el país ha disfrutado de mayores bienandanzas, ese alguien será algún reaccionario, de fijo.

Ha fallecido en Utrera, donde se encontraba llorando la reciente pérdida de la mayor de sus virtuosas hijas, el distinguido general D. Juan Antonio Zaratigui, que tanto se hizo conocer en la pasada guerra civil como secretario de Zumalcárrregui desde su principio, y más tarde como general en jefe de la expedición de Castilla á que dió nombre. Sus excelentes cualidades personales, han hecho que su muerte sea generalmente sentida por todos, sin distinción de partidos, asociándonos por nuestra parte al justo dolor que experimentará la única huérfana que deja por heredera de su honrado nombre, así como á su apreciable familia.

Entre las noticias carlistas que anoche circularon, háblase de la entrada de Lizarraga en Irún al frente de una columna de 3.000 facciosos.

Añádase que el antiguo cabecilla Villalain había penetrado en Sigüenza con cien caballos.

Declárase también que la herida sufrida en la pierna por el capitán general de las Vascongadas en la acción con la partida del cura Santa Cruz, era tan grave, que era necesario amputarle la pierna.

Y sobre todo, no había una voz que no condenase la conducta del Gobierno por su abandono, inercia é ineptitud para combatir las facciones.

Ayer han corrido por Madrid varias monedas acuñadas por Saballs, que llevan el busto del titulado Carlos VII.

Se aseguraba que en breve empezarán á circular sellos de franqueo y papel sellado, y que había dispuesto aquel cabecilla—convertido en dictador de Cataluña—que registraría toda la correspondencia particular y que quemaría todas las cartas que no llevarán el correspondiente sello carlista.

De manera que los habitantes de las comarcas ocupadas por los carlistas se van á ver imposibilitados de escribir á otros puntos, porque aquellos no admitirán más sellos de correo que los suyos, y aquí no serán válidos, y por lo tanto, sin circulación, porque se necesita el franqueo previo.

Medite el Gobierno las consecuencias de estos hechos, y disponga inmediatamente la formación de cuerpos francos y columnas móviles,

porque si deja pasar días y días, Saballs, que tiene mucha audacia, dará un serio disgusto, y después el remedio será muy sangriento y de incalculable trabajo.

No podemos ser más explícitos.

El Sr. Becerra está en desgracia. No llega nunca á ministro sin que cometa alguna becerrada.

Sabido es de todo el mundo su resbalon en el asunto Hoppe, cuando fué ministro por primera vez, y la manera estrepitosa y hasta ridícula de su caída.

Llega á ser ministro por segunda vez, y no pasa día sin que dé una prueba de su incapacidad y falta de tacto político; y como si esto no fuera bastante á producirle un conflicto por cada determinación que toma, le ha salido un amigo imprudente, que parece no tiene otra misión que darle un disgusto mayúsculo á cada momento.

Apenas encaramado el ex-Manolo, hoy excelentísimo señor, al ministerio de Fomento, le saludó la dimisión de un director general; trata de arreglar la secretaría de su ministerio, y le contestan las dimisiones de otros dos directores.

Pero se conoce que los dioses protectores del granadero lombardo se han empeñado en darle un disfavor por cada favor, ó como si dijéramos, un berrinche por cada golpe de fortuna, y el periódico *La Nueva España*, representante de su política y amigo suyo hasta la pared de enfrente, ha sido el encargado últimamente de representar el papel de ejecutor del disfavor. Con efecto, el periódico que redactan los futuros altos funcionarios del ministerio de Fomento, según se asegura, tiene la mala ocurrencia de escribir un artículo en que ha puesto como chupa de dómene á todos los partidarios de la abolición gradual de la esclavitud. El mismo día que este artículo publicaba el periódico del Sr. Becerra, *El Imparcial*, que tiene entre ceja y ceja á su ex-amigo, desde la última jugarreta cimbra que le costó la cartera al Sr. Gasset, daba á luz el proyecto que el actual ministro de Fomento concibió, parió y crió, cuando desempeñaba la cartera de Ultramar, en el que pedía la abolición gradual de la esclavitud en diez años; esto es, en el mismo plazo en que la piden los llamados negreros y reaccionarios, los propietarios de la isla de Cuba.

Bien puede decirles á los redactores de *La Nueva España* el Sr. Becerra, aquella frase famosa del ministro de *Los diamantes de la corona*: «Con otro golpe como este, me eternizo en el poder.»

Está visto que el Sr. Becerra no ha de poder disfrutar nunca y con sosiego, siquiera sea relativo, la cartera ministerial. Lo sentimos por el gran Coronel y Ortiz, que no podrá dar muchos paseos en coche de doble suspensión.

Dice un colega que en el palacio de la presidencia del Consejo de ministros, contempló el público todo el día de ayer, flotando á merced del viento, junto con el pabellon nacional, un par de calzoncillos, que por sus dimensiones, algunos maliciosos atribuyen á la propiedad del Sr. Ruiz Zorrilla.

Con gran conmiseración trata *El Imparcial* á la *Nueva España*, y asegura que no quiere hacer uso de las ventajas en que le coloca la situación crítica del órgano del Sr. Becerra.

Es lo único que le faltaba al desgraciado ministro de Fomento. ¡Merecer lástima del señor Gasset!

No hay remedio, Sr. Becerra; es preciso poner en pie de guerra al Coronel Ortiz.

Una de las razones que se dice alegaba el Sr. Martos para justificar que el Rey no hubiera recibido á los ministros y comisiones de las Cortes en la noche en que se verificó el alumbramiento de la Reina Victoria, fue que el Rey, como había estado de caza anteaer, se encontraba cansado y prefería reposar á la celebración del acto solemnemente prescrito por real decreto.

Efectivamente que la razón que aducía el Sr. Martos, es capaz de convencer hasta á las piedras.

Ayer fué objeto de debates que de los dos testigos que han firmado el acto régio, uno sea extranjero como sucede al duque de Fernán-Núñez. ¿No había un español que pudiera ser testigo del primer vástago régio que nace en nuestra patria?

El ministerio de Ultramar ha autorizado para regresar á la isla de Cuba, á dos individuos que fueron deportados á la Península, durante el mando en aquella isla del general Caballero de Rodas.

Esto es muy natural siendo diputado el conde de Villamar, que también es deportado cubano.

Si todos los que fueron enviados aquí regresan á Cuba, la insurrección recibirá un gran refuerzo.

Arderius no ha muerto.

Y al decir Arderius, no aludimos á la apreciable persona de D. Francisco.

Aludimos al género bufo que un día cultivó con mucha gloria y con más dinero.

Ahí están los radicales, que se han encargado de recoger y cultivar el género por aquel abandonado.

Con efecto, ¿no es del género bufo todo cuanto hace el radicalismo?

Sin ir más lejos, ayer intentaron algunos

cimbros representar la bufonada mayúscula; quisieron declarar el Congreso en Convención.

Daria gusto ver representar los papeles de Marat, Danton, Robespierre y compañeros á los cimbro-radicales.

¡Qué envidia les tendrían Rosell, Escriv y Cubero!

Los viajeros que vienen á España necesitan proveerse en la frontera de un salvo-conducto del gobierno carlista, á fin de no sufrir vejaciones en el camino.

¿Y qué hace Olózoga que no reclama á Mr. Thiers contra la existencia de los carlistas en la frontera, que tienen allí establecido un gobierno completo?

Bayona es hoy el cuartel general de la facción á ciencia y paciencia del Gobierno de la república francesa, y de allí se proveen de armas, municiones y vituallas.

Dice nuestro apreciable colega *El Diario Español*:

«Han llegado á Valencia 363 penados procedentes del suprimido presidio de Valladolid.

A propósito de esta nueva remesa: ¿nos querrá decir el Sr. Corcuera qué comisión interminable está desempeñando el Sr. Pérís y Valero, que lleva en dicha ciudad siete meses, sin que en el ministerio se le haya visto el pelo?

Nosotros, que conocemos la rectitud y honradez del Sr. Corcuera, creemos que ni este señor ni el Sr. Zorrilla permitirán que el nombre del Sr. Pérís aparezca en la nómina del ministerio, dando cantidades que aquel funcionario no debe percibir, puesto que no trabaja.

Hágase la luz en este asunto.»

Comisión interminable llama el colega á la que llevó á Valencia el famoso Pérís y Valero. Esta misión está para terminar, porque ha desaparecido, y después de muchos trabajos, uno de los principales obstáculos que á ello se oponían.

El veterano y respetable mariscal de campo D. Manuel Llorente y Pastor, ha fallecido anteaer á la avanzada edad de 81 años.

A pesar de que era uno de los generales más antiguos, no recibió el segundo entorchado, mientras que ostentaba insignia muchos que eran soldados y sargentos hace diez años, y no han prestado servicio alguno á la patria.

Los diarios republicanos excitan á sus amigos senadores y diputados á que se hallen en Madrid y asistan á las Cámaras en la perspectiva de sucesos que esperan con razón los federales. Nosotros también creemos, que han de suceder muchas cosas en pocos días, y estas han de ser favorables al republicanismo.

«Las cosas caen del lado que se inclinan.» dijo el sábio, y aquí la inclinación es hacia los republicanos.

El monarca lo ha querido, haciéndose Rey únicamente de los radicales, y ya experimentarán la patria y él las funestas consecuencias.

Como indicamos días pasados, el ceremonial de la presentación del régio vástago se ha verificado en Palacio en medio de la mayor solemnidad. Con escasas excepciones, todos los personajes allí reunidos eran radicales, menos el capitán general D. Manuel de la Concha, que en su costumbre de exhibirse en todas partes, no faltó al acto régio. Es decir, que de los cuatro capitanes generales que hay en España, solo asistió uno, el que menos títulos tenía para estar al lado de la dinastía actual.

El refuerzo de D. Manuel de la Concha es de suma importancia para la situación.

Según dice un colega, la diputación provincial ha descubierto en el Hospicio muchos abusos.

No hay día que no se eche de ver algún acto de los radicales.

A las cinco de ayer tarde tuvo lugar en Palacio la presentación del infante que anteaer, á las diez y media, dió á luz la Reina Victoria.

A la hora indicada el Rey se presentó en la cámara acompañado del marqués de Dragónetti, y poco después la señora duquesa de Prim, que conducía en sus brazos al Príncipe recién nacido, que fué presentado por el Rey á las personas allí reunidas. La señora condesa de Almina acompañaba á la duquesa de Prim.

Acto continuo el subsecretario de Gracia y Justicia, director general del registro, dió lectura de la inscripción hecha en el libro del registro civil, del nuevo infante, con los nombres de Luis, Amadeo, José María, Fernando Francisco, con lo que terminó el ceremonial.

En la provincia de Burgos se nota grande agitación, y empiezan á aparecer partidas en algunos puntos, según dice un colega.

—El cabecilla carlista Hierro, que se titula comandante general de la provincia de Palencia, ha dirigido una comunicación á la empresa del Norte, anunciándole que si los trenes no deja de circular para el 1.º de Febrero, fusilará á los empleados de las estaciones.

—Anteaer llegaron á Azpeitia los cabecillas Lizarraga, Ollo y Francisco Homero, con 1.600 hombres, á quienes persigue de cerca la columna del coronel Blanco.

—La facción Aparicio se ha corrido hacia Molina de Aragón, provincia de Guadalajara.

—En vista de los acontecimientos que tienen lugar actualmente en las provincias, la compañía de los fer-

ro-carriles del Norte ha decidido que no se espidan billetes para viajeros ni se admitan mercancías para más allá de Alsásua, hasta nueva órden.

—El general Primo de Rivera y coronel Blanco pernoctaron anteaer en Villafranca y Noarbe respectivamente, y esta mañana han salido á perseguir las facciones de Lizarraga y Ollo.

—El general en jefe del ejército del Norte, ha llegado á Alsásua.

—En el pueblo de Muniesa, provincia de Teruel, se ha levantado una pequeña partida carlista. Se cree que va reclutando gente por órden del cabecilla Gamundi, que según noticias de aquel país, se supone oculto en la parte baja de la ribera del Ebro.

—Un diario zaragozano ha oído decir por distintos conductos, que de órden del Gobierno se había presentado en la estación del ferro-carril de Zaragoza á Pamplona y Barcelona, el jefe de un batallón de ingenieros con la fuerza de su mando, tomando posesion de aquella estación con el objeto de explotar la línea, por negarse á hacer el servicio de Navarra los maquinistas y otros empleados, de resultas de las amenazas de muerte de los carlistas.

La línea del Norte, en el trayecto de Alsásua á Beasain, que comprende una distancia de unos 35 kilómetros, está completamente interceptada, por cuya razón los trenes no pueden pasar de Alsásua.

Hoy, gracias á los radicales, es más peligroso viajar por España que por el interior de Africa.

Estamos admirablemente.

El suelto en que nos ocupábamos del pésimo servicio de vigilancia en el distrito de Palacio, ha levantado una serie de reclamaciones para poner término, á las cuales debemos decir que no nos referíamos precisamente al ramo de policía urbana, que en dicho distrito es ménos malo que en algunos otros, aun cuando en todos ellos podía cumplirse con más esmero y ejercer mayor vigilancia los individuos de órden público.

La cuestion de los artilleros ha quedado aplazada con la promesa que ha hecho el Gobierno de que el general Hidalgo no mandará fuerza alguna y sólo quedará en Barcelona á las órdenes del Sr. Gaminde.

Continúa el Ministerio cubriéndose de baldon.

La herida que recibió el capitán general de las Provincias Vascongadas, parece que ofrece cierta gravedad.

Los habitantes de la partida rural de Vera, una de las más pobladas y pintorescas de los alrededores de Valencia, se hallan atemorizados por la repetición de hechos bandalícos que se repiten con frecuencia y se atribuyen á un *voder* que vaga por aquellos campos. Después del doloroso asesinato ocurrido hace pocas semanas, en la noche del domingo prendióse fuego á la barraca donde vive uno de los guardas, siendo la sencilla vivienda presa de las llamas en pocos minutos, y quedando la familia de aquel desdichado completamente arruinada.

Urgen medidas energícas que devuelvan á aquellos laboriosos campesinos la tranquilidad que necesitan para trabajar día y noche en sus campos.

Así lo dice un periódico valenciano.

Dice *La Epoca*:

«Mientras aquí se trata de destruir las matriculas de mar, para que desaparezca entre nosotros una institución tan importante, un ministro de la vecina república, un hombre que no se deja arrastrar por las corrientes de la declamación ni de la populacheria, sino que se inspira en sentimientos levantados y en el bien de su país, acaba de afirmar, con beneplácito de todos, que las matriculas han sido consideradas siempre como el mejor fundamento del poder naval.

En Francia acaba de expedirse un decreto levantando más, si cabe, la institución de la matrícula, y estableciendo reglas, y adoptando disposiciones para darle mayor importancia y más práctica extensión.»

Tiene razón el colega; pero no debe olvidar que en España *gobiernan* los radicales.

Las correspondencias de la provincia de Guipúzcoa, extrañan que el coronel Urdampilleta, jefe que era de los migueletes y que dió el año anterior muchos y graves disgustos á los carlistas, está en San Sebastian sin que el Gobierno le destine á mando alguno.

El coronel Urdampilleta es del país, muy conocedor del terreno y goza en la provincia de muchísimas simpatías. Lo mismo sucede con su segundo comandante Araua.

Al ver que el Gobierno aleja de su lado á los hombres que en los momentos actuales pueden prestar más servicios á la causa de la libertad, cualquiera diría que había interés en que no cesaran las partidas y no se les diera alcance.

Nosotros no creemos esto, pero sí extrañamos el abandono en que se tiene á los militares de prestigio.

El arquitecto provincial de Valencia que, como dijimos días pasados, había marchado á Bocairente para examinar el estado de la roca donde aquella villa se asienta, manifestó que era inminente una catástrofe en aquel pueblo con el hundimiento probable de la iglesia, almudi y pescadería. La comisión provincial se reunió inmediatamente y acordó remitir 2.000

pesetas para las primeras y más necesarias obras de seguridad.

Dice el Norte de Valladolid por referencia, que ha ingresado en el cuartel de San Benito, en calidad de detenido, un jefe de alta graduación militar de reemplazo.

El gobernador militar de Tortosa dice que las partidas de Vallés, Mañero, Barquetas, Bou y Tallada, fuertes de 500 á 600 hombres, han pasado el Ebro por Flix.

La noticia la ha recibido dicha autoridad por conducto del jefe de los voluntarios de Mora, quien á su vez la recibió de un niño enviado por el jefe de la milicia de Flix.

En Almazán, provincia de Soria, se produjo ayer un horrible incendio, de cuyas resultas quedó completamente destruido el cuartel de la Guardia civil. El siniestro fué casual, y sin que afortunadamente hubiera que lamentar desgracia alguna personal.

Los trenes que proceden de las líneas francesas no pasan de Zumárraga, según los partes recibidos ayer mañana.

NOTICIAS GENERALES.

Por la presidencia del Consejo de Ministros se ha publicado ayer por Gaceta extraordinaria el siguiente parte sobre el natalicio de S. M. la Reina:

«S. M. la Reina (D. G.) ha dado á luz á las diez de la noche de hoy con toda felicidad un infante, habiéndose verificado todos los actos relativos al parto con extraordinaria prontitud. S. M. y el augusto infante continúan sin novedad.»

Con motivo de tan fausto suceso, S. M. el Rey se ha servido disponer que la corte vista de gala durante tres días.

Los partes recibidos en el ministerio de la Guerra no consignan haber habido encuentro alguno con las partidas durante las últimas 24 horas.

Ha sido modificado el párrafo segundo del artículo 33 del reglamento del cuerpo de empleados de aduanas, en el sentido de que el plazo de apelación ante el Ministerio, por los fallos en que la dirección impone correcciones por faltas leves, sea de cinco días.

Creemos que dentro de pocos días se abrirán en Madrid y Cartagena dos depósitos donde han de ser reconocidos y clasificados los objetos que por la vía de Trieste han de enviarse á la exposición de Viena.

Para ilustrar con una reseña retrospectiva en la exposición de Viena la influencia de la ciencia en los progresos de la industria, se presentará en aquel gran certamen el *aprovechamiento de los desperdicios* y su creciente aplicación, presentando, al lado de los desperdicios, los productos extraídos de ellos, sin olvidar los intermedios. Europa envejece, y para no ser tributaria de las regiones descubiertas recientemente, introduce como sociedad, como familia, economías en su método de vivir. Para que España esté dignamente representada, se ocupa en estudiar este asunto una comisión compuesta de los Sres. Peñuelas, Utor, Torres Muñoz, Muñoz Rubio y director de Agricultura.

Hemos dicho que el grupo 16.º de la exposición de Viena comprende los objetos y reglamentos relativos al armamento y equipo de los ejércitos y á la asistencia de los heridos y enfermos. Según nuestras noticias, la administración militar española va á presentar algunas cosas nuevas en lo que concierne á ambulancia y hornos de campaña.

El grupo que representa la marina, ha de contener los objetos referentes á la navegación marítima y fluvial, á la construcción, al armamento y equipo de los buques, á la construcción de puertos, al alumbrado de las costas y al servicio de salvamentos.

Todos sabemos que la marina española no estuvo representada en la Exposición universal de París. Ahora va á Viena, con lucimiento según tenemos entendido, para lo cual está nombrada en el ministerio de Marina una comisión organizadora.

El grupo que se denomina «Influencia de bellas artes aplicadas á la industria», tiene por objeto exponer los medios con cuyo auxilio los museos modernos de bellas artes, aplicadas á la industria, tienden á mejorar el gusto del público y á esparcir y generalizar la afición artística. España puede presentar, y presentará de seguro, objetos que han de llamar la atención del mundo civilizado, que sirvan de modelo en muchos casos á las demás naciones. Se trabaja activamente en este sentido.

Por el gobierno civil de la provincia se ha dispuesto que no se dé curso á ninguna solicitud sin previa presentación de la papeleta de vecindad, para anotar el número de la misma.

Muy pronto se sacarán á subasta las obras de construcción del contra-muelle del puerto de Almería.

Uno de los objetos curiosos que se han de enviar á la exposición de Viena, es un arcabuz de rueda en miniatura, copia de los del siglo XVI: su tamaño es 18 centímetros de largo, inclusa la caja del arma, y funciona lo mismo que los del tamaño natural. Tiene incrustaciones de marfil y grabado de aquella época. Esta preciosa obra es debida á la paciencia y á la habilidad de D. Manuel Padilla, muy conocido en Madrid entre los amantes de las antigüedades.

Ayer tarde á las dos y media ha salido del puerto de Cádiz para el de la Habana, el vapor-correo español *Mendez Nuñez*, conduciendo la correspondencia pública y de oficio y 907 pasajeros.

El 24 entró en el puerto de Gijón, un patache tripulado por seis ingleses. Según declaración de estos, habían tenido que abandonar la fragata, porque el temporal les rompió dos palos, y saltar en dos botes. Tres marineros murieron á bordo por exceso de fatiga. El patache encontró á los naufragos á ocho ó nueve leguas de Gijón. Nada se sabía de los tripulantes del otro bote, creyéndose habrían perecido. La fragata llevaba cargamento de farderia y cobre por valor de cuatro á seis millones.

Además, se tenía noticia en aquella costa de la pérdida de cuatro buques con 29 hombres y cinco niños de corta edad.

CRÓNICA EXTRANJERA.

El Papa ha escrito una carta muy afectuosa al hijo del emperador Napoleón, que es ahijado suyo.

El Senado italiano ha suprimido todas las facultades de teología que había en aquella Península.

Segun documentos recientemente publicados. Rusia tiene actualmente sobre las armas 739.000 hombres y una reserva de 621.000.

El Parlamento de Dinamarca ha dedicado una suma de 150 millones de francos al armamento definitivo de sus costas y de la capital. Copenhague se convertirá en una fortaleza de primer orden, protegida por una poderosa escuadra.

El virey de Egipto ha puesto de nuevo á la órden del día de la diplomacia europea, la cuestión de las jurisdicciones consulares en Egipto, que desea queden suprimidas, por haber organizado tribunales egipcios que entiendan de toda clase de delitos y pleitos cometidos ó promovidos por indígenas ó extranjeros.

No se sabe aún positivamente qué buque ha sido el que chocó contra el *Northfleet*, echándolo á pique en la bahía de Dungeness, y ocasionando la muerte de 350 personas. Hasta ahora los indicios atribuyen la catástrofe al *Murillo*, que salió de Amberes para Londres con 250 toneladas de rails, y que se cree se fuese á pique inmediatamente despues de chocar contra el otro buque. Sería entonces una doble catástrofe.

Los periódicos de París dicen que se espera en aquella capital al general Sickles, representante de los Estados- Unidos en Madrid.

Todavía no han empezado las negociaciones para modificar el tratado de comercio franco-italiano. El Gobierno italiano dice que desea conocer antes el tratado de comercio anglo-francés.

De Versalles desmienten el rumor que circuló en París de haber dimitido el almirante Pothouac el cargo de ministro de Marina, así como tambien el reemplazo del embajador de Francia en San Petersburgo, general Le Fló, por M. Duclerc.

Asegúrase en San Petersburgo que el gran duque Nicolás debe dirigirse á Tarshehd para tomar parte en la expedición contra Khiva.

El Senado de Washington ha votado la ley aumentando las fuerzas navales de los Estados- Unidos, muy disminuidas desde la última guerra.

Otra ley ha votado tambien el mismo Senado, que hace la apología de lo que es aquella nación. Reconociendo la Cámara que los daños causados al comercio americano por el *Alabama*, el *Florida* y demás buques corsarios del Sur no importaban ni aun la mitad de la suma que ha pagado Inglaterra, el Senado ha acordado que el resto de la indemnización inglesa ingrese en el Tesoro de los Estados- Unidos.

Recomendamos á los ingleses este rasgo de probidad de la gran República.

El lunes último volvió á Woolwich el príncipe imperial para continuar sus estudios de oficial de artillería. La Emperatriz, al despedir á su augusto hijo en Campden House, le dirigió estas sencillas frases, derramando abundantes lágrimas:

«Vuelve, hijo mío, en medio de tus compañeros para ser digno de tu nombre; guarda en política la reserva que tu posición te impone, y no hables mal de nadie por honor á tí propio.»

La contestación del Príncipe fué breve y digna, diciendo que la abstracción en política le era bien fácil, y que respecto á perdonar á cuantos le habían hecho daño, no tenía más que seguir el noble ejemplo de su padre.

El joven Príncipe volverá todos los domingos á Campden House al lado de su ilustre madre.

La mayoría de la comisión de los treinta se reunió en Versalles el 27 por convocatoria de Mr. de Larcy para entenderse respecto á la sesión que debió celebrarse aquel día. Créese que la comisión se ocupará especialmente de las enmiendas de los señores Delacourt, Broet y Duchatel, á las cuales se limitará el debate.

Algunos piensan que la comisión conservará las tres para conferenciar con el presidente de la República y decidir, de acuerdo con este, cuál de ellas, con modificaciones ó sin ellas, debe aprobarse.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 29.—El Sr. Remusat, ministro de Negocios extranjeros, y lord Lyons, embajador de Inglaterra en Francia, han firmado hoy el protocolo reglamentando las tarifas del tratado de comercio anglo-francés.

Roma 29.—El Papa no permite á los nuevos obispos italianos que soliciten el «exequator» del gobierno de Victor Manuel.

Berlín 29 (via Bilbao).—El emperador Guillermo irá á Viena en Junio próximo con objeto de visitar la Exposición universal.

Nueva-York 29 (via Bilbao).—El teatro Nacional de Washington ha sido presa de las llamas, quedando completamente destruido.

París 29.—En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, á 54,80.

El 5 por 100 idem, á 89,75.  
El exterior español, á 26 1/2.  
Consolidados ingleses, 92 1/8.  
Bolsín.—El exterior español viejo, á 26 9/16.  
Idem de 1871, á 26 9/16.  
El idem de 1872, no se ha cotizado.  
El interior español, á 23 1/8.

Versalles 28 (retrasado).—La comisión de los treinta ha tomado en consideración una enmienda del Sr. Duchatel relativa á la forma en que deben hacerse las interpelaciones, acordando conferenciar con el gobierno sobre dicho asunto.

El Sr. Edmond ha propuesto conferir á la misma comisión de los treinta, el encargo de presentar un proyecto de ley estableciendo una segunda Cámara, confiándosele además la misión de preparar una ley electoral.

La primera parte ha sido aprobada, y la segunda se discutirá mañana.

Cádiz 30 (tarde).—El vapor-correo «Mendez Nuñez», de la compañía Lopez, ha salido hoy para la Habana, conduciendo 77 oficiales y 678 soldados, 75 pasajeros de cámara y 73 de popa.

SECCION DE ESPECTÁCULOS.

La primera ópera que se cantará en el teatro Nacional será *Lucrezia Borgia*, interpretada por las señoras Sass y Bracciolini, y los Sres. Stagno y Selva. Siguen ensayándose en el mismo teatro de la Ópera las tituladas *Moïsses* y *La Vestal*.

Hoy se pondrá por primera vez en escena en el teatro del Circo la comedia nueva *Receta matrimonial*, original del festivo y distinguido autor D. José Marco. El desempeño está á cargo de las señoras Díez, Lombía, Martínez y Dansan, y los Sres. Catalina, Romea, Fernandez y Martínez.

Mañana sábado se dará en el teatro Español la primera representación, en la presente temporada, de *La villana de Vallecas*, la joya más preciada del teatro de Tirso de Molina, hace mucho tiempo no representada, y en la que tanto lucen sus facultades la eminente Teodora Lamadrid.

El lunes se puso por primera vez en escena en el teatro de Variedades la preciosa comedia en un acto, arreglada á la escena española por el conocido escritor D. Eduardo Inza, titulada *Pelos y señales*. Su diálogo vivo, chispeante y gracioso, hizo que la obra alcanzase un éxito brillante. En la ejecución se distinguieron la Sra. Torrecilla y los Sres. Vallés, Martínez y Lujan, que desempeña el papel de protagonista.

El domingo próximo tendrá lugar en el teatro de Jovellanos un magnífico baile de máscaras, que es de suponer esté tan concurrido como los celebrados anteriormente en dicho coliseo.

Son numerosos los pedidos de localidades que se han hecho para el baile que se verificará mañana en el teatro de la Ópera, á beneficio de los asilos de beneficencia del Pardo, que dirige nuestro estimado amigo Sr. Moreno Benítez.

La reunión promete ser brillantísima, porque todas las personas de la sociedad más distinguida han tomado localidades, y sólo queda algun palco. Sabemos que asistirán el Rey, las autoridades y las bellísimas damas de la aristocracia no haitiana.

SEGUNDA EDICION.

A nosotros no nos pesa que el Sr. Escoriaza siga ó no en la dirección de Obras públicas.

Entiéndase el colega que de esto nos habla con sus hermanos en ministerialismo, *El Imparcial* y *La Correspondencia*.

Y es natural que les pese á los ministeriales, porque admitiéndose la renuncia al Sr. Escoriaza, queda una plaza vacante para uno de los redactores de periódicos del Gobierno.

Hoy sale para Granada el capitán general de aquel distrito, Sr. Palacio.

Dícese que el bautizo del infante recién nacido, se verificará el 2 de Febrero próximo, fiesta de la Candelaria.

Anúnciase la dimisión de otro de los directores del ministerio de Fomento.

El gobernador de esta provincia ha dispuesto que no se dé curso á ninguna solicitud, sin previa presentación de la cédula de empadronamiento.

El coronel Mercado batió ayer á la facción Saballs en las alturas de Piedras-Agudas (Gerona), causándole 11 muertos y un gran número de heridos. Nuestras tropas tuvieron dos muertos, 12 heridos y 24 contusos.

Del martes al miércoles próximo créese que terminará en el Congreso la discusión de la ley

de reemplazo, dando enseguida principio la de la abolición de la esclavitud en Puerto-Rico.

GACETILLAS.

Un radical, como todos los demás, decía anoche con énfasis en un café á cierta señora:

—Esta tarde hemos leído el proyecto de abolición, y mal que les pese á sus correligionarios, todos se despondrán á la fuerza de sus negros:

—¿Y no le horroriza ese proyecto?

—¿Por qué, señora?

—Porque tendrá V. que cortarse las manos.

El Sr. Vidart dice «proponido» en vez de propuesto.

Así la soltó en el Congreso la otra tarde. El dirá que no lo notó, pero yo sí.

Ayer habló en el Congreso Echegaray, menor, presentando una exposición en pró de la abolición de la esclavitud.

Este jóven intrépido causó las delicias de la Cámara al exhibir sus bellas formas.

¡Ay, qué tipo!

¿Ha parecido el gaban que se perdió en el Congreso? Tengo un verdadero afán por eso.

El Sr. Aguilar: —No pedido la palabra con dos objetos: la primera presentar una exposición...

La primera, señor cimbrio, es saber castellano.

El Gobierno ha resuelto sustituir con prácticos á los oficiales de artillería.

Con este motivo se están perfeccionando en el tiro algunos radicales de grueso calibre.

Fué un sugeto un día á visitar á un amigo suyo que tenía fama de opulento, y le encontró, cual un nuevo emperador romano, cogiendo moscas. No se alteró al verse sorprendido, y continuó su operación hasta que hubo cazado dos ó tres, que en esto no le es fiel la memoria al visitante; lo que sí recuerda es que las metió en una azucarera, y que en seguida la tapó herméticamente. Volvióse entonces chispeante de gozo á su amigo, al cual dijo en voz baja:

—Tú eres un abandonadote y no puedes figurarte el objeto que llevo al encerrar esas moscas en la azucarera; pero te lo voy á decir para que aproveches el consejo. Escucha, mi objeto no es otro sino averiguar si los criados me roban el azúcar.

Sé todos tus pasos, Pepa, Le dice Anselmo á su prima...

Más, ¿qué extraño es que lo sepa, Si está el posma siempre encima?

—¿Es V. cazador? —Una sola vez he ido de caza hace veinte años.

—Comprendo. Era V. inexperto, y se disgustaría á la primera vez viendo que no mataba...

—Al contrario, ¡si maté á un guarda-bosque!

Santos de mañana. San Ignacio, obispo de Antioquia.

Bolsa de Madrid del día 31 de Enero.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ULTS. PRECIO, Del 30, De 31, and other market data.

ESPECTÁCULOS.

(Funciones para mañana.) Teatro de la Ópera.—Baile de máscaras de doce á seis de la mañana, á beneficio de los asilos del Pardo. Español.—A las ocho y media.—440 de abono.—Turno 2.º par.—La villana de Vallecas.—Dos y uno. Zarzuela.—A las ocho y media.—141 de abono.—serie 5.ª.—Turno 1.º par.—Sueños de oro.—Los patinadores rusos Mr. A. F. Spiller y Mlle. Haydée. Circo.—A las ocho y media.—125 de abono.—Turno 2.º impar.—Receta matrimonial.—Bodas oculatas. Eslava.—A las ocho.—La sociedad de los trece.—Baile.—El ángel de los sauces.—Baile.—Amad al prójimo.—Baile.—Un pensamiento.—Baile. Variedades.—A las ocho y media.—Pelos y señales.—Alza y baja.—Al que no está hecho á bragas.—No mateis al alcalde.

MADRID:—1873 Imp. de J. M. Perez, Corredera Baja de San Pablo 27.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## EL ECO POPULAR.

DIARIO POLÍTICO DE LA TARDE.

Este periódico es el más barato que se publica en España. Sale todos los días y cuenta con sobrados elementos para asegurar su existencia, para contribuir al desarrollo de la agricultura, de la industria y del comercio, y para ponerlo—por su gran baratura—al alcance de todas las clases. Además repartirá gratis á los señores suscritores una coleccion de novelas escogidas en tomos perfectamente encuadrados.

PRECIO DE SUSCRICION.

DIEZ REALES trimestre en toda España. Los pedidos al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo, remitiendo sellos de franqueo ó libranzas.

### REBAJA DE PRECIOS.

Doña Polonia Sanz: limpiar la boca, 8 rs.; extraccion de diente, muela ó raigon, 8 rs; empastar, de 8 á 20; orificar de 30 á 60; dientes, de 20 á 120 y dentaduras completas, desde 500 á 2000.  
Arenal, 8, cuarto principal.

### VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMP. A



#### LINEA TRASATLANTICA

Para Puerto-Rico y la Habana:  
Salen de Cádiz los días 15 y 30 de cada mes.  
Prestan este servicio vapores de 3.000 á 3.500 toneladas de desplazamiento.  
LINEA DEL MEDITERRANEO.  
Por combinacion con la trasatlántica.  
Salidas de Barcelona para Alicante, Málaga y Cádiz, los días 7 y 22 de cada mes.  
Regreso de Cádiz, los días 1.º y 16.  
Para pasajes, fletes y otros informes dirigirse, á  
**D. JULIAN MORENO, ALCALA, 28.**

### PIÑAS DE LA HABANA.

DEPÓSITO ESCLUSIVO

en Madrid de la acreditada fábrica de conservas de Juan Brocchi, Habana.

Piñas del tamaño núm. 1, llamado gigante, á 40 rs. lata.  
Idem id. núm. 2, medio gigante, á 30 rs. lata.  
Idem id., núm. 3, de igual peso que las latas de la Dominica, á 24 reales lata.  
Piñas de la Dominica, á 24 rs. lata.  
Se ha recibido además una gran cantidad de cajas de pasta y jalea de guayaba, latas de guanábanas, guayabas, zapotes, mangos, mameys, plátanos al natural y fritos en manteca, y los tan renombrados hicosos y tamarindos en almivar.  
Se garantiza la calidad de todos los artículos que se expenden en mis establecimientos de  
**Las Colonias, Arenal, 8.**

### VINOS DE PASTO

tos y blancos procedentes de cepas de Borgoña y Burdeos.  
Estos esquisitos vinos que difieren completamente de los ordinarios del país, son de las propiedades del excelentísimo Sr. D. Antonio Castell de Pons, y se venden á los equitativos precios de cuatro y siete reales la botella abonándose un real por el casco que se devuelve, en la calle de la Visitacion, núm. 8, cuarto principal, casa de D. Rafael Lopez, á quien podrán dirigirse los pedidos.

### BIBLIOTECA ILUSTRADA DE SALVADOR MANERO.

NUEVA PUBLICACION ECONOMICA.

#### PROCESOS CELEBRES

de todos los países, publicados bajo la direccion de un abogado del ilustre Colegio de Barcelona.

Se reparten por volúmenes en folio menor, adornados con una lámina cada uno.

El primero que se ha puesto á la venta contiene el proceso formado al tristemente célebre asesino de criadas, DUMOLLARD, por robo, violacion y asesinato: consta de 84 columnas de impresion clara y compacta, al precio de DOS REALES. A esta seguirá la interesantísima causa de UN HIJO RECLAMADO POR DOS MADRES, y sucesivamente repartiremos los demás que se anuncian en el prospecto de esta coleccion, la más estensa, variada y barata de cuantas se han publicado en España.

Fuera de Barcelona, por razon de portes y gastos, cada volumen tendrá un aumento de 50 céntimos: acerca de esta diferencia de precio recomendamos á nuestros corresponsales que se enteren bien de la circular que les dirigimos en 1.º de Julio de 1872, con sujecion á la cual se servirán los pedidos que deben dirigirse á SALVADOR MANERO, EDITOR. Ronda del Norte, 128, BARCELONA.

Obras completas de Paul de Kock. Una mujer singular es el título de la última obra que se ha dado á luz en esta publicacion. Consta de dos tomos en 8.º mayor de compacta y buena impresion.

Nada decimos del mérito de la obra porque Paul de Kock tiene ya muy bien sentada su reputacion de uno de los mejores novelistas contemporáneos, y nuestro elogio no podría aumentar la fama que rodea su sepulcro.  
Puede adquirirse esta obra en las principales librerías.

### EN UNA HORA SIN RIVAL.

LA DIARREA, DISENTERIA, pujos, cura el *Café de Bellotas con almendra de coco*, en niños y adultos, no importa su origen, «como mano de santo» en millones de casos, y con una, dos ó tres tazas.

Inventor, L. B. y Moreno; Tres Cruces, 1.ª pral. y Jardines, 5, Madrid y en 25.000 farmacias, confiterías y especierías de ambos mundos, á 12 rs. caja de una libra, 6 rs. media.

Este café, con leche de cabras, cria y desteta los niños mejor que la mejor nodriza, más sanos, fuertes y robustos.

Es admirable para las Américas, Indias, campaña, viaje ó ir á bordo, para combatir las descomposiciones de vientre, tan frecuentes y á veces peligrosas.

### BIBLIOTECA DE MANERO.

COLECCION EN 8.º MAYOR  
A 4 rs. TOMO EN BARCELONA.  
FUERA, 5.

- ABATE\*\*\*
- El Fraile. . . . . 1 t.
  - El Maldito . . . . . 4 t.
  - La Monja. . . . . 3 t.
  - El Confesor . . . . . 3 t.
- E. BLASCO.
- La Farsa religiosa. . . . . 1 t.
- C. F. DUPUIS.
- Origen de todos los cultos. . . . . 3 t.
- L. GALLOIS.
- Historia general de la Inquisicion. . . . . 2 t.

#### OBRA COMPLETAS

DE PAUL DE KOCK.

- Van publicadas:
- Una mujer singular 2 ts.
- La sociedad de la Trufa 2 ts.
- El cornudo 2 ts.
- El hijo de mi mujer 1 t.
- Gustavo el calavera en prensa la tercera edicion 1 t.
- El barbero de Paris 2 ts.
- Un hombre desgraciado en prensa la tercera edicion 1 t.

Para publicar en el corriente mes. Amores de dos hermanas.

Se suscribe en las principales librerías ó directamente remitiendo el importe de algunos tomos, á D. Salvador Manero, editor, Barcelona.

#### J. ZORRILLA.

Las almas enamoradas, leyenda en verso, 1 tomo en 8.º  
En Barcelona, 8 rs. Fuera, 10 rs.

#### A. DEBAY.

Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos. Teoria y práctica científica de los mejores procedimientos conocidos para mejorar y perfeccionar las gracias naturales impidiendo su decadencia prematura. Obra dedicada al bello sexo, extractada de varios autores, y en particular de la enciclopedia de la hermosura. Un tomo en 8.º 12 rs.

#### FRANC-MASONERIA.

M. RAGON.  
Ritual del aprendiz mason, que contiene el ceremonial, la explicacion de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º, 6 rs.

Ritual del grado de compañero mason, que contiene el ceremonial, la explicacion de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º, 6 rs.

## COMPAÑIA COLONIAL.

VISTA DE LA FABRICA MODELO.

## CHOCOLATES

FÁBRICA MODELO FUNDADA EN 1854,  
DOCE medallas de premio

## CAFÉS, TÉS, TAPIOCA,

antigua nombrada y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid.  
Sucursal Montero, 8.

**VENTA EN TODA ESPAÑA**

**NOTA.** La Compañía Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricacion del chocolate con maquinaria de vapor, elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfeccion; nadie ignora, que su *Fábrica modelo* ha servido de estímulo para la gran mejoría que han experimentado, en beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptacion del método moderno, que en el día, la *Casa fundadora*, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, manda á provincias sobre cinco mil libras diarias, mientras que ántes, estas mismas provincias remitían á Madrid para su consumo, crecidísimas cantidades.  
En Cafés, Tés y Tapioca, fué tambien la *Compañía Colonial* la que importó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la *Compañía*, lo que por cierto es la mejor recomendacion.

### PILDORAS HOLLOWAY.

Estas pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el higado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que vá envuelta cada caja del medicamento.

### UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Para asegurar la curacion rápida y permante de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.  
Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.